

L'écho des POTES est bimestriel, il présente des POTES et leurs actions, le réseau et les outils pour vous soutenir et les rendez-vous importants.

Portraits de POTES



[En savoir plus sur Cécile](#)

Cécile Artale, Dijon (21)

En une phrase, qui es tu ?

La directrice de Pirouette Cacahuète, qui travaille sur des actions d'éducation à l'environnement, la végétalisation participative des espaces publics et l'accompagnement des territoires. Une touche à tout qui a besoin de concret, des autres et d'apprendre en permanence !

Qu'est ce qui te fait te lever le matin ?

Avoir le sentiment de pouvoir inventer, créer et mettre en place de nouvelles actions pour répondre à des besoins d'un territoire et de ses acteurs et d'agir modestement pour nos communs.

Qu'est ce qui te motive dans le réseau des POTES ?

Les rencontres avec d'autres porteurs de projets.

Quel est le projet, l'initiative dont tu es fière ?

Le projet « cour de nature » qui vise à végétaliser les cours d'école de manière participative et pédagogique. Il implique élèves, enseignants et parents dans la création de leur future cour tout en les nourrissant sur les possibilités pédagogiques en lien avec la biodiversité, l'adaptation au dérèglement climatique, les compétences psychosociales (coopération, partage...), l'eau, les déchets, l'alimentation.

Romain Marion, Besançon (25)

En une phrase, qui es tu ?

*Romain, Breton de naissance et franc-comtois d'adoption
J'ai destiné par hasard ma vie à une carrière de cuisinier, me voilà à cuisiner pour des centaines de personnes tous les jours !*

Qu'est ce qui te fait te lever le matin ?

Le réveil matin : je ne suis pas matinal ! Mais je trouve dans la cuisine tous les moyens de participer à la transformation économique, sociale et écologique, de restaurer dans tous les sens du terme les gens de toutes les générations et catégories sociales.

Qu'est ce qui te motive dans le réseau des POTES ?

Créer un village gaulois pour aller plus loin à plusieurs que tout seul.



[En savoir plus sur Romain](#)

Quel est le projet, l'initiative dont tu es fier ?

La transformation de notre entreprise en coopérative ouvrière nous permet d'expérimenter de nouvelles formes de rapport au travail, la propriété à valeur d'usage, car nous sommes tous de passage et rien ne sert d'accumuler plus que nos besoins.

Bienvenue aux nouveaux et nouvelles POTES

Amaury, Anne-Gaëlle, Emeline, Josué, Juliette, Maylis, Messa, Nadine et Romain, ont rejoint le réseau des POTES depuis le mois de mai.

Toutes et tous ont à cœur de mobiliser et de sensibiliser le public, leurs proches dans leur propre domaine : arts, biodiversité, permaculture, économie sociale et solidaire, énergies renouvelables, économie circulaire, formation ou encore alimentation.

Bienvenue à cette belle diversité de nouveaux membres !

La route des POTES en famille, c'est parti !

Proposer aux familles, un parcours touristique durable, « tout compris » et modulable, c'est l'idée de ce parcours qui est en test cet été sur le territoire de Joigny (89). L'Office du tourisme du jovinien est un acteur clé du dispositif car il assure l'interface entre les familles et les POTES (réservations, réponses aux questions, aspects logistiques et pratiques). Sur une demi-journée, une ou deux journées, les familles peuvent découvrir de façon ludique les initiatives de POTES, se restaurer en favorisant l'approvisionnement local, être hébergées dans des lieux qui respectent l'environnement et avoir la possibilité de se déplacer en mode doux.

Ce parcours test a été élaboré avec le concours de [Pirouette Cacahuète](#) et l'équipe d'animation du réseau des POTES. Lors **des 2 jours au vert, des 10 et 11 octobre**, nous vous ferons découvrir comment en créer aussi sur votre territoire.

La route des
POTES
en famille

Participez aux Deux jours au vert avec les POTES !

Les occasions se rencontrer « en vrai » sont rares mais d'expérience, elles sont toujours enrichissantes, inspirantes et joyeuses. Nous vous proposons de nous retrouver, chez Anne-Marie à [l'Hêtre Eau Futur](#) ce à La Chapelle sur Bragny en Saône et Loire, où la transition écologique rime avec l'art.

L'idée d'une telle rencontre a souvent été évoquée lors de rencontres, de visios, d'interviews ...

Alors rendez-vous les 10 et/ou 11 octobre !

Nous vous proposons un programme provisoire, n'hésitez à nous soumettre d'autres idées.

Pour nous aider à préparer ces journées, nous vous invitons à vous **pré-inscrire** avant le **18 juillet !**

[Plus d'info sur les 2 jours au vert avec les POTES](#)



La route des POTES sur Radio Campus !

Le 11 juin dernier, lors de l'émission la Conv' en vrai, les activités outdoor étaient à l'honneur, l'occasion de promouvoir les étapes en extérieur de La route des POTES et d'échanger sur des pratiques durables avec d'autres acteurs et actrices de Besançon.



Écoutez l'émission

Vie des POTES

Une coopérative d'habitant-es à Conflandey (70)

C'est dans le village de Conflandey, en Haute-Saône, que la coopérative d'habitants PARCOHA prépare activement son nid depuis 3 ans. Sur un grand terrain où se trouve déjà une maison de maître qui accueillera à terme, les espaces communs, l'objectif est de construire en bois-modulaire-passif, 12 logements dont 2 sont réservés par la commune pour des personnes en perte d'autonomie. L'association est en recherche de coopérateurs-rices habitant-es pour pouvoir lancer la construction, un véritable challenge dans ce territoire ultra-rural !

[Écoutez Françoise, Jacqueline et Vanessa nous raconter l'histoire du projet, ses ambitions, partenariats, etc.](#)

Et profitez des **Portes Ouvertes le 31 août** pour le visiter.

Plus d'info sur PARCOHA

La route des POTES, ZOOM sur l'étape de Josué ...



... "Les mains dans le jardin" à Joigny (89)

Josué commence par une balade dans le jardin en permaculture de la Caserne Bascule pour le découvrir et pour voir ensemble quels sont les chantiers à faire à ce moment.

Vous pouvez venir qu'à une partie de l'après-midi si vous le souhaitez, aller à votre rythme et même juste observer pour voir comment fonctionne notre jardin !

La mare, les arbres, le mandala, les plantes grimpantes, les aromatiques : venez voir évoluer tout ça avec nous.

Découvrez l'étape

Mieux se connaître pour mieux interagir !

C'est un tout nouveau format que nous avons testé lors du dernier Café POTE !

Chaque personne qui le souhaitait, disposait de 4 minutes pour présenter son projet, son initiative en terminant par les freins rencontrés et une question à soumettre au réseau.

Nous avons pu entendre une belle diversité de projet : de la sécurité sociale alimentaire, à la replantation de haie, en passant par le recyclage joyeux et créatif, le tourisme durable et engagé, l'organisation d'événement, la sensibilisation par la permaculture ou encore la coopération.

Les différents échanges ont ensuite donné des pistes pour débloquer certains projets, permis aux POTES de rester en contact et tout simplement de se connaître et d'en savoir plus sur les projets des un-es et des autres !

Ce format sera certainement reconduit à l'automne !

Revoir le café POTE

Outiller les porteurs de projet

Les éco-conditionnalités qu'est ce que c'est !



Face aux contraintes et aléas provoqués par le changement climatique, la Région met en place un référentiel technique pour toutes opérations de rénovation, construction ou d'aménagement extérieur permettant ainsi aux porteurs de projets et aux territoires d'être pleinement acteurs de l'adaptation au changement climatique et de la préservation de l'environnement.

La Région a donc fait évoluer les conditions d'attribution de ses aides pour privilégier les projets vertueux. Ces critères éco-conditionnalités permettent d'avoir des réalisations plus performantes énergétiquement, infiltrant plus d'eau de pluie, moins sensibles aux vagues de chaleur, avec une meilleure gestion des déchets générés lors de la phase chantier et une optimisation des effets positifs de la végétalisation. Ces projets seront plus résilients face aux défis qui nous attendent.

[Revoir le café POTE](#)

Pour alimenter la réflexion

Tiers-lieux BFC : Agir en faveur de la transition écologique

En partenariat avec la DREAL BFC et Commune Mesure, Tiers-lieux BFC a mené une étude exploratoire sur la contribution des tiers-lieux à la transition écologique.

Sept axes d'action ont été identifiés, en lien direct avec les priorités de la planification écologique (Mieux se nourrir, mieux se déplacer, etc.)

Cette étude met en lumière des initiatives concrètes, ancrées localement, qui illustrent la capacité des tiers-lieux à expérimenter et faire évoluer les pratiques du quotidien.



[Découvrir les axes](#)

Prochains rendez-vous

Agir pour restaurer la nature - DREAL Bourgogne Franche Comté

15 juillet 2025 - Dijon

La Nature nous offre des services essentiels : qualité de l'air, régulation du climat, protection de notre santé et soutien de notre économie. Cet événement de concertation est une opportunité pour vous informer, échanger et proposer des actions en faveur d'écosystèmes en bonne santé.

[Information et Inscription](#)

Accélérer la transition écologique avec la sobriété ! - Ademe

28 août 2025 - Dijon

Découvrez comment intégrer la sobriété à votre projet de territoire dans tous vos domaines de compétence : énergie, eau, foncier, réemploi, numérique, mobilité... pour réussir la transition écologique et les ressources disponibles en Bourgogne-Franche-Comté pour vous accompagner dans le diagnostic et la formation aux thématiques de sobriété.

[Information et Inscription](#)

"Deux jours au vert avec les POTEs"

10-11 octobre 2025 - La Chapelle sur Bragny (71)

Nous vous proposons « deux jours au vert » pour souffler un peu, rencontrer d'autres POTEs, s'inspirer, peut-être démarrer de nouvelles collaborations et repartir plein d'énergie et d'envies !

[information et pré-inscription](#)

Si vous souhaitez partager vos idées, vos sujets pour toutes les rubriques proposées, envoyez vos suggestions à [Béatrice](#)



Vous recevez cet e-mail car vous faites partie du réseau des POTES et que nous souhaitons partager avec vous les actualités du réseau.

[S'abonner à l'écho des POTES](#)

[Pour ne pas recevoir cette newsletter, il vous suffit de vous désinscrire ici](#)

POTES
Pionniers Ordinaires
de la Transition Écologique
Bourgogne-Franche-Comté

© 2022 Réseau des POTES - Pionnier.es ordinaires de la transition écologique

Le réseau des POTES est animé par la Région Bourgogne-Franche-Comté et Energy Cities en partenariat avec l'ADEME et l'Agence régionale de la Biodiversité



Le réseau des Potes, responsable du traitement, est respectueuse de vos données personnelles. Vos données : nom, prénom, adresse postale, mail, téléphone sont enregistrées dans un fichier informatisé. Elles sont destinées au sein du réseau aux personnes en charge de la communication afin de vous informer, de vous consulter sur les actions du réseau, de vous inviter aux événements qu'elle organise, de participer à des consultations citoyennes, de recevoir des appels à projets par voie électronique et de vous adresser, par voie postale, des courriers en lien avec les actions de la Région.

Vos données décrites ci-dessus seront utilisées et conservées pendant une durée de 8 ans.

Conformément à la loi « informatique et libertés » du 6 janvier 1978 modifiée et au Règlement européen n°2016/679/UE du 27 avril 2016, vous bénéficiez d'un droit d'accès, de modification, de portabilité, de suppression et d'opposition au traitement des informations vous concernant.

Pour exercer ces droits, contactez [Béatrice Karas](#) ou contact-rpdp@bourgognefranche-comte.fr ou par voie postale : Région Bourgogne-Franche-Comté - Direction de la Communication - 4 square Castan - CS 51857 - 25031 Besançon cedex